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Alors Jésus appela ses douze disciples et leur 
donna le pouvoir d’expulser les esprits impurs 
et de guérir toute maladie et toute infirmité.



Alors Jésus appela ses douze disciples. 

L’Évangéliste venait de raconter que Notre-Seigneur avait engagé ses
disciples à prier le Maître de la moisson d’envoyer les ouvriers dans sa
moisson, et il accomplit lui-même ce qu’il les a engagés à demander.

Remi



Il leur donna le pouvoir d’expulser les esprits impurs et 
de guérir toute maladie et toute infirmité.

Le Seigneur est plein de bonté et de clémence ; c’est un
Maître qui n’est pas jaloux de la puissance de ses
serviteurs et de ses disciples ; aussi leur donne-t-il
libéralement le même pouvoir qu’il avait exercé de
guérir toutes les langueurs et toutes les infirmités.

S. Jérôme
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Voici les noms des douze Apôtres : le premier, 
Simon, nommé Pierre ; André son frère ; Jacques, fils 

de Zébédée, et Jean son frère ; Philippe et 
Barthélemy ; Thomas et Matthieu le publicain ; 

Jacques, fils d’Alphée, et Thaddée ;
Simon le Zélote et Judas l’Iscariote, celui-là même 

qui le livra.



Voici les noms des douze Apôtres. 

Jésus les choisit donc pour disciples et donna le nom d’apôtres à ces
hommes de naissance obscure, sans distinction, sans instruction, afin
que lui seul fût reconnu pour l’unique auteur de ce qui paraîtrait de
grand dans leur personne comme dans leurs actions. Parmi ces douze
apôtres il s’en trouva un mauvais ; mais Jésus fit servir sa méchanceté
même au bien, en accomplissant par elle le mystère de sa passion, et
enseignant à son Église à supporter comme lui les méchants dans son
sein.

S. Augustin
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Ces douze, Jésus les envoya en mission avec les 
instructions suivantes : « Ne prenez pas le chemin 

qui mène vers les nations païennes et n’entrez dans 
aucune ville des Samaritains. Allez plutôt vers les 

brebis perdues de la maison d’Israël.



Ces douze, Jésus les envoya en mission. 

Voyez comme Jésus choisit bien le moment pour leur donner cette
mission, il les envoie après qu’ils l’ont vu ressusciter un mort,
commander à la mer et faire d’autres prodiges semblables, et après
qu’il leur a donné par ses paroles et par ses œuvres des preuves
suffisantes de sa divinité.

S. Jean Chrysostome 



Ne prenez pas le chemin qui mène vers les 
nations païennes et n’entrez dans aucune ville 

des Samaritains. Allez plutôt vers les brebis 
perdues de la maison d’Israël.

Ce commandement n’est pas contraire à celui qu’il leur
donna plus tard : " Allez, enseignez toutes les nations, " car
le premier a été donné avant, et le second après la
résurrection du Sauveur. Il fallait en effet que l’Évangile fût
d’abord annoncé aux Juifs, pour leur ôter cette excuse qu’ils
avaient rejeté le Seigneur, parce qu’il avait envoyé ses
Apôtres aux Samaritains et aux Gentils.

S. Jérôme



Une autre raison pour laquelle il les envoie d’abord vers les Juifs, c’est
pour les préparer dans la Judée comme dans une arène aux combats
qu’ils devaient livrer à l’univers entier, et il les excite à prendre leur vol
(cf Dt 32) comme de petits oiseaux encore faibles.

S. Jean Chrysostome 



Le Sauveur ne veut pas leur donner à penser qu’il
nourrissait contre eux de la haine, parce qu’ils
l’accablaient d’outrages et l’appelaient possédé du
démon ; il s’applique donc à les rendre meilleurs, et il
détourne ses disciples de toute autre occupation pour
les leur envoyer comme des médecins et comme des
docteurs. […]Et parce que les Samaritains étaient les
ennemis des Juifs, bien qu’ils fussent plus faciles à
convertir à la foi, il ne permet pas à ses disciples de leur
annoncer l’Évangile avant de l’avoir prêché aux Juifs.

S. Jean Chrysostome



Jésus détourne donc ses disciples d’aller vers les Samaritains, et il les
envoie aux enfants d’Israël, qu’il appelle des brebis qui périssent, et
non pas des brebis qui s’éloignent d’elles-mêmes ; cherchant ainsi par
tous les moyens à leur ménager le pardon et à gagner leur cœur.

S. Jean Chrysostome
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Sur votre route, proclamez que le 
royaume des Cieux est tout proche.



Sur votre route, proclamez que le 
royaume des Cieux est tout proche.

Vous voyez la sublimité de ce mystère et la dignité des
Apôtres ; ce ne sont pas des choses extérieures et
sensibles qu’ils doivent annoncer comme Moïse et les
prophètes, mais des vérités nouvelles et tout à fait
inattendues. Moïse et les prophètes avaient annoncé
des biens terrestres ; les Apôtres annoncent le royaume
des cieux, et tous les biens qu’ils renferment.

S. Jean Chrysostome
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Guérissez les malades, ressuscitez les morts, 
purifiez les lépreux, expulsez les démons. Vous 
avez reçu gratuitement : donnez gratuitement.



Guérissez les malades, ressuscitez les morts, 
purifiez les lépreux, expulsez les démons.

Dans la crainte que personne ne voulût croire à ces
hommes simples et grossiers, sans science, sans lettres,
sans éloquence, qui venaient promettre le royaume des
cieux, il leur donne le pouvoir d’opérer ces miracles,
pour que la grandeur des prodiges fût une preuve de la
grandeur des promesses.

S. Jérôme



Le Seigneur communique toute sa puissance, toute sa
vertu aux Apôtres, afin que ceux qui avaient été crées à
l’image d’Adam et à la ressemblance de Dieu, reçoivent
maintenant une ressemblance parfaite avec le Christ, et
qu’ils puissent guérir par cette participation à la
puissance divine tous les maux dont l’instinct infernal
du démon avait frappé le corps d’Adam.

S. Hilaire



Ces miracles étaient nécessaires alors que l’Église était à
son berceau, car pour que la foi pût s’accroître, il fallait la
nourrir avec des prodiges.

S. Grégoire

Plus tard, ces miracles cessèrent lorsque la foi fut
répandue en tous lieux, ou s’il y en eut encore, ce fut en
très petit nombre. Car Dieu opère ordinairement ces
prodiges lorsque le mal est arrivé à son comble, et c’est
alors qu’il fait éclater sa puissance.

S. Jean Chrysostome



Vous avez reçu gratuitement : 
donnez gratuitement.

Car il prévoyait qu’il y en aurait pour qui les dons de l’Esprit saint
seraient un objet de trafic, et qui mettraient le don des miracles au
service de leur avarice.

S. Grégoire



Voyez comme le Seigneur, en même temps qu’il
sauvegarde la dignité des miracles, prend soin de régler la
conduite de la vie en faisant voir que sans une vie réglée
les miracles ne sont rien. En effet, il étouffe dans leur
cœur tout sentiment d’orgueil par ces paroles : " Vous
avez reçu gratuitement ; " et par ces autres : " Donnez
gratuitement, " il leur commande de se garder purs de
toute affection aux richesses. Ou bien en leur disant : "
Vous avez reçu gratuitement, " il veut leur apprendre
qu’ils ne sont pas les auteurs des bienfaits qu’ils
répandent ; comme s’il leur disait : " Vous ne donnez rien
de ce qui vous appartient, " vous ne l’avez reçu ni comme
récompense, ni comme prix de votre travail, c’est une
grâce que je vous ai accordée, donnez-la donc comme
vous l’avez reçue, car jamais vous ne pourrez en trouver
un prix qui réponde à sa valeur. S. Jean Chrysostome
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Ne vous procurez ni or ni argent, ni 
monnaie de cuivre à mettre dans vos 

ceintures, ni sac pour la route, ni tunique 
de rechange, ni sandales, ni bâton. 

L’ouvrier, en effet, mérite sa nourriture.



Ne vous procurez ni or ni argent

Après avoir défendu à ses Apôtres le trafic des choses
spirituelles, le Seigneur veut arracher de leur cœur la
racine de tous les maux.

S. Jean Chrysostome



Si la fin qu’ils se proposent, en prêchant l’Évangile, n’est point de
recevoir une récompense pécuniaire, pourquoi auraient-ils d’ailleurs de
l’or, de l’argent ou d’autre monnaie, puisque alors ce n’est plus le salut
des hommes, mais l’amour de l’argent qui semblerait être le mobile de
leurs prédications ?

S. Jérôme



En leur donnant ce précepte, il élève d’abord ses
disciples au-dessus de tout soupçon ; en second lieu, il
les affranchit de toute sollicitude pour qu’ils puissent se
donner tout entiers à la parole de Dieu, et il leur
enseigne enfin jusqu’où va sa puissance, car il leur dira
plus tard : " Lorsque je vous ai envoyés sans sac et sans
bourse, vous a-t-il manqué quelque chose ? " (Lc 22.)

S. Jean Chrysostome



ni monnaie de cuivre à mettre dans 
vos ceintures

Ce n’est pas assez d’avoir coupé jusque dans sa racine l’amour des 
richesses représentées par l’or, l’argent et la monnaie courante, il 
semble vouloir retrancher jusqu’au soin des choses nécessaires à la vie. 
C’est qu’il veut que les Apôtres, prédicateurs de la vraie religion, qui 
devaient enseigner que le gouvernement de la providence divine 
s’étend à tout, se montrent eux-mêmes sans préoccupation pour le 
lendemain.

S. Jérôme 



ni sac pour la route

Il y a deux sortes de choses nécessaires : l’une qui sert à acheter le
nécessaire, c’est l’argent dans la bourse ; l’autre le nécessaire lui-même,
qui est ici représenté par le sac.

La Glose



ni tunique de rechange

Ces deux tuniques dont parle le Seigneur signifient, à
mon avis, deux vêtements différents. Il ne défend donc
pas à ceux qui sont exposés au froid glacial de la
Scythie ou qui vivent sous d’autres climats rigoureux,
de porter deux tuniques ; mais par la tunique il entend
le vêtement, et dès lors que nous en avons un, il nous
défend d’en avoir un autre en réserve, par un
sentiment de crainte pour l’avenir.

S. Jérôme



ni sandales

Platon lui-même a défendu de couvrir les deux extrémités du corps
pour ne pas rendre trop délicats la tête et les pieds, car lorsque ces
deux parties ont de la vigueur et de la fermeté, les autres parties du
corps en deviennent elles-mêmes plus robustes.

S. Jérôme



ni bâton

Pourquoi chercher l’appui d’un bâton, nous qui avons
pour soutien le Seigneur lui-même ?

S. Jérôme

Il s’agit d’apprendre aux fidèles qu’ils doivent tout aux
ministres de l’Évangile, pourvu qu’ils ne demandent
rien de superflu. D’après l’évangéliste saint Marc,
Notre-Seigneur leur défend de rien emporter avec eux
pour le chemin, si ce n’est un bâton, et le bâton est
l’emblème de ce pouvoir qu’il leur donne.

S. Augustin



Heureux échange ! au lieu de l’or, de l’argent et d’autres
choses de même nature, ils ont reçu le pouvoir de guérir
les malades, de ressusciter les morts, et de faire d’autres
semblables miracles. Aussi le Sauveur ne leur a pas tout
d’abord fait cette défense : " Ne possédez ni or ni argent, "
mais il a commencé par leur dire : " Guérissez les lépreux,
chassez les démons. " On voit ici que d’hommes qu’ils
étaient, le Sauveur en fait pour ainsi dire des anges, qu’il
affranchit de tout soin de la vie présente pour ne leur
laisser qu’une seule préoccupation, celle de la doctrine. Et
encore veut-il les délivrer de cette sollicitude, lors qu’il leur
dit : " Ne vous mettez pas en peine de ce que vous direz "
(Lc 12, 11). C’est ainsi qu’il leur rend léger et facile ce que
l’on regarde comme une tâche lourde et pénible. Car quoi
de plus doux que d’être affranchi de tout soin, de toute
inquiétude, surtout lorsque avec cela on n’éprouve aucun
dommage, parce que Dieu est présent et que son action
remplace la nôtre ? S. Jean Chrysostome



L’ouvrier, en effet, mérite sa nourriture.

Comme il venait d’envoyer prêcher ses Apôtres dépouillés de tout,
et sans leur rien laisser, et que la condition de ces maîtres de
l’univers paraissait bien dure, il adoucit la sévérité de ces
commandements en ajoutant : " Car l’ouvrier est digne de son
salaire, " ce qui revient à dire : " Recevez tout ce qui vous est
nécessaire pour le vêtement et pour la nourriture. " C’est ce que
recommande aussi l’apôtre S. Paul : " Dès lors que nous avons la
nourriture et le vêtement, soyons-en contents (1 Tm 6) ; et ailleurs :
" Que celui que l’on instruit des choses de la foi fasse part de tous
ses biens à celui qui l’instruit " (Ga 6) ; c’est-à-dire que les disciples
qui moissonnent les biens spirituels de ceux qui les enseignent, les
fassent participer à leurs biens temporels, non pour satisfaire à leur
avarice, mais pour subvenir à leurs besoins.

S. Jérôme



Il était nécessaire que les Apôtres fussent nourris par
leurs disciples, car ils auraient pu s’élever au-dessus de
ceux qu’ils enseignaient, parce qu’ils leur donnaient tout
sans en rien recevoir ; et les disciples, à leur tour,
auraient pu se croire méprisés, et s’éloigner de leurs
maîtres. Il ne veut pas non plus que les Apôtres
rougissent de leur mission et viennent dire : " Il veut
donc que nous vivions comme des mendiants ? " Il leur
montre que cette nourriture leur est due, en leur
donnant le nom d’ouvriers, et en appelant salaire ce
qu’ils reçoivent. Les Apôtres ne devaient pas regarder
comme un léger bienfait l’Évangile qu’ils annonçaient,
parce que ce ministère est tout entier dans la parole.

S. Jean Chrysostome



L’Évangile n’est pas une chose vénale et on ne doit point
l’annoncer pour obtenir des biens temporels. Ceux qui
trafiquent ainsi de l’Évangile vendent à vil prix une chose
bien précieuse. Les prédicateurs peuvent donc recevoir
des peuples qu’ils évangélisent la nourriture nécessaire
à leur vie, et attendre de Dieu seul la récompense de
leur ministère. Ce n’est pas un salaire que les fidèles
donnent à ceux que la charité porte à leur annoncer
l’Évangile, c’est un subside qui leur permet de continuer
leurs travaux.

S. Augustin



L’intention du Seigneur n’est pas de défendre à celui qui
annonce l’Évangile d’avoir d’autres moyens de
subsistance que les offrandes des fidèles, car alors saint
Paul aurait été contre cette défense, lui qui vivait du
travail de ses mains (Ac 20, 34 ; 1 Th 2, 9). Mais il leur
donne simplement le pouvoir de recevoir ces offrandes
comme une chose qui leur est due.

S. Augustin
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Dans chaque ville ou village où vous entrerez, 
informez-vous pour savoir qui est digne de 

vous accueillir, et restez là jusqu’à votre 
départ.



Dans chaque ville ou village où vous
entrerez, informez-vous pour savoir qui
est digne de vous accueillir, et restez là
jusqu’à votre départ.

Le Seigneur venait de dire : " L’ouvrier est digne de son
salaire ; mais son intention n’est point d’ouvrir
indifféremment par ces paroles toutes les portes à ses
disciples : aussi leur recommande-t-il d’user de la plus
grande prudence dans le choix de ceux dont ils
recevront l’hospitalité.

S. Jean Chrysostome



Les Apôtres, en entrant dans une ville nouvelle pour eux, ne pouvaient
connaître celui qui se trouvait dans ces conditions. Leur choix devait
donc se guider sur l’opinion générale et sur le jugement des voisins,
afin que la dignité de l’Apôtre ne fût pas compromise par la mauvaise
réputation de celui qui le recevrait.

S. Jérôme



Pourquoi donc alors le Sauveur s’est-il assis lui-même à la table d’un
publicain (Lc 1, 27.28.29) ? C’est que ce publicain s’en était rendu
digne par sa conversion. Or, cette manière d’agir ne devait pas
seulement tourner à la gloire des Apôtres, mais encore leur procurer
les choses nécessaires à la vie ; car si leur hôte était vraiment digne de
leur choix, il devait fournir amplement à tous leurs besoins, alors
surtout qu’on ne lui demanderait que le nécessaire. Remarquez
comment en même temps qu’il les dépouille de tout, il leur donne
tout en abondance, en leur permettant de demeurer dans la maison
de ceux qu’ils évangélisaient. Car ils étaient ainsi délivrés de toute
sollicitude ; et comme ils ne portaient rien avec eux, qu’ils ne
demandaient que le nécessaire, et n’entraient pas indistinctement
chez tout le monde, ils persuadaient plus facilement aux autres qu’ils
n’étaient venus que pour les sauver. Le Seigneur voulait que ses
Apôtres brillassent plus encore par leur vertu que par leurs miracles,
et une marque des moins équivoques de la vertu, c’est de renoncer
aux choses superflues.

S. Jean Chrysostome
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En entrant dans la maison, saluez ceux qui 
l’habitent. Si cette maison en est digne, que 
votre paix vienne sur elle. Si elle n’en est pas 

digne, que votre paix retourne vers vous.



En entrant dans la maison, saluez ceux qui 
l’habitent. Si cette maison en est digne, que 
votre paix vienne sur elle. Si elle n’en est pas 
digne, que votre paix retourne vers vous.

Ces paroles renferment implicitement le salut ordinaire
des langues hébraïque et syriaque, car le mot à la fois
hébraïque et syriaque salemalach ou salamalach
répond à l’ave des Latins, et veut dire : " La paix soit
avec vous. " Or voici le sens de cette recommandation :
en entrant dans une maison, demandez la paix pour
celui qui l’habite, et autant que vous le pourrez, apaisez
les discordes qui la troublent. Si on s’obstine à vouloir
la dissension, vous recevrez votre récompense pour la
paix que vous aurez offerte, et ceux qui l’ont rejetée
auront la guerre en partage.

S. Jérôme



Quoique l’opinion générale ait dû les guider dans le
choix de celui qui était digne de les recevoir, ils doivent
cependant lui adresser ce salut, car il faut bien plutôt
qu’on appelle les prédicateurs à cause de leur dignité,
que de les voir s’introduire d’eux-mêmes sans être
appelés. Or ce salut de paix renfermé dans ce peu de
mots peut servir à reconnaître parfaitement si une
maison ou celui qui l’habite sont dignes de leur donner
l’hospitalité. Remi.
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cette ville, et secouez la poussière de vos 
pieds.



Si l’on ne vous accueille pas et si l’on
n’écoute pas vos paroles, sortez de
cette maison ou de cette ville, et
secouez la poussière de vos pieds.

Lorsqu’on habite un endroit, il semble qu’on est en
rapport, en communion avec lui. Mais en secouant la
terre de ses pieds, on se sépare complètement du
péché de cette maison, qui ne retire aucun avantage
pour sa guérison des traces qu’y ont imprimées les
pieds des Apôtres. S. Hilaire



Ou bien les pieds des Apôtres figurent l’oeuvre même, la
marche et le progrès de la prédication apostolique. Cette
poussière dont ils sont couverts est la figure de la
légèreté des pensées de la terre. Les docteurs les plus
éminents ne peuvent entièrement s’en garantir, lorsqu’ils
se livrent avec sollicitude aux oeuvres de zèle que
réclame l’utilité de ceux qu’ils enseignent ; et en
traversant les routes du monde, la poussière de la terre
s’attache nécessairement à leurs pieds. Pour ceux donc
qui méprisent leur doctrine, les travaux, les dangers, les
ennuis, les inquiétudes des docteurs de l’Évangile
deviennent un sujet de condamnation. Ceux au contraire
qui reçoivent leur parole savent trouver une leçon
d’humilité dans les soucis et les peines que supportent
pour eux ceux qui les évangélisent. Raban Maur
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Amen, je vous le dis : au jour du Jugement, le 
pays de Sodome et de Gomorrhe sera traité 

moins sévèrement que cette ville.



Amen, je vous le dis : au jour du 
Jugement, le pays de Sodome et de 
Gomorrhe sera traité moins sévèrement 
que cette ville.

Car la prédication ne s’est pas fait entendre à Sodome
et à Gomorrhe, tandis que cette ville l’a entendue et n’a
pas voulu la recevoir.

S. Jérôme
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